



**HAL**  
open science

# Résultats et nouvelles perspectives des études paléoanthropologiques des ensembles funéraires des âges du Fer pour le nord-est de la France

Estelle Pinard

► **To cite this version:**

Estelle Pinard. Résultats et nouvelles perspectives des études paléoanthropologiques des ensembles funéraires des âges du Fer pour le nord-est de la France. Bulletin de l'Association française pour l'étude de l'âge du fer, 1995, 13, pp.60-61. hal-02549104

**HAL Id: hal-02549104**

**<https://hal.science/hal-02549104>**

Submitted on 21 Aug 2020

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0 International License

RESULTATS ET NOUVELLES PERSPECTIVES DES ETUDES  
PALEOANTHROPOLOGIQUES DES ENSEMBLES FUNERAIRES DES  
AGES DU FER POUR LE NORD-EST DE LA FRANCE.

Estelle PINARD

Cette étude, portant sur les résultats et les nouvelles perspectives des études paléoanthropologiques des ensembles funéraires des âges du Fer pour le nord-est de la France a été motivée par la mise en évidence pour quelques études paléoanthropologiques de différences et de sélection dans le recrutement funéraire.

Les problématiques développées sur ces ensembles funéraires des années 1870 à aujourd'hui ont été répertoriées. Ainsi, de 1870 à 1970, elles étaient essentiellement orientées vers la détermination de l'appartenance raciale des individus ceci afin d'appréhender les problématiques liées aux invasions.

A partir de 1970, la mise en place de nouvelles orientations est constatée, ces dernières peuvent être réunies sous quatre grands thèmes :

- l'anthropologie de terrain et les pratiques funéraires,
- la paléodémographie,
- la morphologie,
- les paléopathologies.

Des problèmes méthodologiques notamment liés à la paléodémographie sont à évoquer. La détermination du sexe n'est réellement fiable qu'à partir du bassin et la méthode d'estimation des âges au décès basé sur les sutures crâniennes et la répartition par les vecteurs de probabilités est la plus pratique et la moins risquée.

Les études paléoanthropologiques des ensembles funéraires des âges du Fer, disponibles et réalisées selon ces nouvelles orientations, ont été inventoriées et résumées. Nous avons ainsi pu constater qu'elles n'étaient pas toutes comparables, en grande majorité à cause des méthodes beaucoup trop différentes, utilisées par les chercheurs.

C'est à partir des quelques études comparables que des différences et des sélections dans le recrutement funéraire ont été remarquées. Ce phénomène se répétant, il nous est apparu possible pour une région donnée de mettre en évidence des groupes distincts à caractère social et / ou religieux et / ou culturel.

Afin de tester cette hypothèse, un inventaire des ensembles funéraires pour 5 départements du nord-est de la France a été effectué :

- Aisne,
- Ardennes,
- Oise,
- Somme,
- Val-d'Oise.

Sur les 79 ensembles inventoriés dont 56 fouillés récemment, 9 études paléoanthropologiques sont disponibles. De toute évidence, une synthèse est impossible.

Une étude paléoanthropologique des ensembles de ces 5 départements complétés par le Nord-Pas de Calais, la Marne et l'Aube, afin que le corpus soit plus représentatif de l'entité culturelle et géographique définie par la Gaule Belgique permettrait une synthèse. Celle-ci aiderait à la compréhension de la signification des sépultures isolées par rapport aux nécropoles, la ou les natures et fonctions des nécropoles pourraient être éclairées par les différences et les sélections dans le recrutement funéraire.

Les pratiques funéraires, l'anthropologie de terrain et la morphologie contribueraient à la caractérisation de groupes. Menées simultanément, ces analyses soulèveront des hypothèses portant sur les critères caractérisant les groupes.

Une cartographie des résultats de celles-ci par périodes, selon les implantations topographiques et géomorphologiques, et selon les répartitions spatiales des habitats devrait permettre de définir des gestions de terroirs et probablement des territoires.

Et, une comparaison entre les données de la paléodémographie, du mobilier funéraires et des différents types de nécropoles permettrait d'aborder le caractère social.